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南谷佳寛議長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
原議員  
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
原議員  
 
南谷佳寛議長  
 
川柳議員  
 
 
 
 

（開会＝午後１時２８分） 

 
 ただいまから正副委員長会議を開催いたします。本日の正

副委員長会議は行政視察についてを議題とさせていただき

ますのでよろしくお願いいたします。行政視察の実施状況に

ついては、その後の対応について県内各市への追跡結果がま

とまりましたのでお知らせいたします。現状ではその後、８

市が行政視察を実施することとしています。瑞穂市は行政視

察に関しての検討そのものが行われておらず、話題になった

ときに対応を考えるという意味で、その都度判断ということ

だそうです。一方、引き続き当面行わないが２市となってい

ます。ただ、この調査を行ったのは 7 月１日時点の状況であ

り、先週 7 月１３日には、全国各地で感染者が爆発的に増加

してニュースになっています。参考までにＮＨＫのまとめに

よると、１日あたりの感染者数の推移によれば、今年初めか

らの傾向がこの７月から繰り返されるのではないかとも見

受けられます。また、県知事の７月１２日第７版の真っ只中

との発言から、先月末からは、明らかに情勢が変わってきて

います。その結果を踏まえ羽島市議会において行政視察の実

施について、どのように進めていきますか、再度皆さんのご

意見をお伺いいたします。それでは、順に意見を述べていた

だきます。  
 

ちょっと今感染が拡大していますし、私も前お伝えしまし

たが、慎重に実施した方がいいという思いがございまして、

今も市内の視察の方は産業建設とか、総務委員会も来月あり

ますし、市内に関しては、視察は執り行って、市外に関して

は検討ということで、今のところ慎重ということで、まだパ

スです。  
 
その都度検討すること。  
 
状況によって検討。  
 
わかりました。  
 
私は前と同じ意見で、新型コロナウイルスの正体とか対策

の方法というのは、人類はだいぶ慣れてきたというか、対策、

正体がわかってきたので、飲食を伴う会食とか、そういうこ

とさえなければ普段の生活に戻りつつあってもいいような

気がします。ですから、視察についても、泊まりということ
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南谷佳寛議長  
 
 
花村議員  
 
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
花村議員  
 
南谷佳寛議長  
 
安井議員  
 
 
 
 
 
柴田議員  
 
 
毛利議員  
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
毛利議員  

はなしにしても、市内、市外関わらず、できるだけ私達は勉

学をする目的であって、教養を高めるために積極的に行けば

いいと思います。ただ、これは政府がまん延防止とか、緊急

事態宣言をもう一度発令したらまた見直す必要はあると思

いますけど、現時点ではウィズコロナという状況に変わりな

いと思いますので、私は飲食を伴わない視察であれば、どん

どんやるべきだというふうに私は思います。  
 
それで、出かける時はその都度検討するということで、わ

かりました。  
 

市外についても市内についても、その都度検討するという

形で検討していけばいいかなというふうに思います。それ

と、検査キットによるセルフチェックを行うということで高

山市さんが言ってみえますけれども、検査キットかなり安価

で市中にも出回っているような状況ですので、こういった検

査をきちっとしながら、視察を検討していけばいいのではな

いかというふうに考えております。  
 

視察は行ってもいいっていう。  
 
そうですね。  
 
わかりました。  

 
基本的には視察に行ってもいいとは思うんですけれども、

相手先のこととか様々な状況がありますので、やはりその都

度、そして県の方からどういうふうな指令が来るかというの

もわかりませんので、その都度検討で、行けるところは行っ

て欲しいなというふうには思います。  
 

私は当面行わない方がいいんじゃないかなと思っていま

す。以上です。  
 

今後の検討ということで、１日１日ちょっと変わるもん

で、基本的には行った方がいい、行けるところは行った方が

いいんだけど、相手のこともあるし、いろんなことがありま

すので、その都度検討でお願いします。  
 

相手次第ということですね。  
 

相手次第もそうですし、状況にもよります。  
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南谷清司議員  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
後藤副議長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
 
 
柴田議員  
 
 
 
南谷佳寛議長  
 

 
その都度検討ということなんですけれど、昨年も今頃から

夏にかけて激しくなって、常任委員会や各委員会が視察に行

く秋頃には何かグーっと静かになっていたという、いかにも

行けそうな雰囲気になっていたというような、そんな記憶が

あるんですが、この時点でですね、先のことが見通せないこ

のコロナ対応を一律に縛ってしまうということはなかなか

実際に困難だと思うんです、特に視察に行くような秋の頃に

どうなっているかということは全く読めませんので、かとい

って状況が変わるたびに正副委員長会議を開いて検討する

というのも大変だと思いますので、その都度検討なんですけ

れど、議長と副議長と事務局長さんのお三方で協議していた

だいて、その都度やっていいかやって悪いかを判断していた

だいて、ご指示いただければそれでいいのではないかなとい

うふうに思っています。以上です。  
 

多分視察に関しては、今日の明日行きましょうというわけ

にはなかなかいかない話なので、とりあえず日帰りならＯＫ

とか、１泊２日ならＯＫとか、そういう結論を出していくの

がいいんじゃないかなと、それで各委員会で組んでいただい

て、相手方の行政の方にも打診をしていただいて、コロナの

状況、いわゆる行動制限の出てない状況なら行きますが、も

し行動制限が出るようでしたら中止させてもらいますとい

うようなオプションも入れながら、相手方にきちっと了解を

得ていくという形を、９月、１０月ぐらいに決めました。１

１月行きましょうってなかなかいかない状況があると思う

ので、とりあえず今の現状として行動制限がない状況なの

で、日帰りならＯＫですよとか、そういう結論を出していた

だけるといいのかなと、そういうふうに思います。  
 
皆さんの意見をお聞きしましたが、やめるべきだという意

見は柴田議員のみでありました。今お聞きしたところによる

と、飲食を伴うというか、そういうことはとりあえず控える

ようにして、その都度慎重に検討をしながら出かけたらどう

かという意見が大半だったと思います。  
 

多分結論的にはその都度という形だと思うんですけど、最

終的なゴーサイン、いいよという決断のはどこに求めるべき

なんですか。  
 

先ほど南谷議員も言われましたが、正副議長と事務局長で

と言われましたが、なかなか決めづらいかと思いますが、で
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安井議員  
 
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
 
 
南谷清司議員  
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
議会総務課長  

もどこかでやる、行く、行かないと決めないと決まらない話

ですので、感染状況を踏まえながら行政視察をやろうという

ふうにこの正副委員長会議では決定したいと、それで一定の

配慮もとで行うことで、一応案ですけど、各委員会で共通し

て取り決めてはどうかと考えるんですが、視察目的と訪問の

必要性、オンラインの活用も含めて、それと日数、宿泊と会

食、訪問による感染リスクへの配慮、それと時期ですけど、

先ほど南谷議員も言われましたが、去年は早いうちにやらな

い方がいいということで、全くなしになって、またいつも行

く１０月、１１月頃はちょっと収まっていたような、行けた

んじゃないかというようなこともあったようですので、各委

員会において、行きたいなら受け入れ先ともいろいろ話をし

て、できることなら宿泊も今までのように２泊もせずに、１

泊で帰ってくるとか、その都度検討をするということでよろ

しいですか。何かご意見がありましたら。  
 

宿泊はなしで日帰りでその都度検討としておいた方がい

いのではないかというふうに思います。  
 

本当は日帰りのみとか、そういったふうに決めた方がいい

ような気はするんですけれども、ただこれのみとか、そうい

う限定じゃなくて、一泊も可能なんだけれども、今を議長が

おっしゃられたように、その都度その都度の状況に応じて国

なり県なりのそういった報告なり、縛りも出てくるかと思い

ますので、その都度その委員会で決めていかれた方がいいよ

うな気がします。  
 
わかりました。いろいろなご意見が出ましたが、宿泊なし

でというふうに決めずに、まずその委員会でとにかく感染対

策をしっかりして、皆さんワクチン接種も可能な回数皆さん

こなしていただいて、そういうことも踏まえてその都度検討

して、行政視察は行うということで決定してもいいですか。 
 

それでも別に結構なんですけれど、決定するのは各委員会

でその都度決定、各委員会で考えて、各委員会で独自に決定

するという、そういう解釈ですね。委員会に任せるというこ

とですね。  
 
委員会に任せますので、そういうことでよろしくお願いい

たします。  
 

視察につきましては、委員会でお話し合いの方をしていた



5 

 
 
 
 
川柳議員  
 
 
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
 
花村議員  
 
 
 
柴田議員  
 
 
原議員  
 
 
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
議会総務課長  
 
南谷佳寛議長  
 
議会総務課長  
 

だいて、委員長の方から議長宛てに承認の方を求める文書の

方が出ますので、最終的に承認されるのは議長という形にな

りますので、よろしくお願いします。  
 

先ほど、あの花村委員言われたように、セルフチェックと

いうのを羽島市がやってから行くという、これをやると向こ

う側も安心してくれるだろうし、もし何かあった場合にも私

達は気配りをして行ったと言うこともできますので、セルフ

チェックが今いくらくらいでできるのかわからないですけ

ど、薬局に行くと無料とか何か書いてあるので、ああいうも

のことを言うのかどうかもわかりませんけど。できるんだっ

たらやるべきかなと。  
 
前に飛騨市に行ったときに飛騨市の市役所の前にチェッ

クする場所があって、夜飲みに行く人はここで検査をしてか

ら出かけてくれというようなことをやっていたような気が

するんで、そんなに難しい話ではないと思いますけど。  
 
先日セルフチェックをやってみたんですけど、口に２分間

程度含んで、それを試薬に入れると、１０分程度でというも

のなので、唾液で検査ができるという試薬も。  
 
多分全く同じやつだと思うんですけど、ちょっと高かった

ですけど、５００円でやってもらいました。  
 

４つの委員会が足並み揃えてというか連携できるように、

ある程度いつまでに各委員会で決めていただいてという期

限というか、行政視察に行くようでしたら、だいたいいつぐ

らいを目処に委員長というか、各委員会で判断をしてくださ

いというような、スケジュール的なものを指し示していただ

くと、またこちらの委員会としてもスケジュールを立てやす

いので、そういったところも示していただければと思いま

す。  
 

視察に行こうと思うといつまでに。  
 
行かれる時期にもよると思うんですけれど。  
 
行くなら１０月、１１月ですよね。  
 
宿泊か日帰りかというところもあると思うんですけれど、

宿泊ですと２市、３市となった場合にそれぞれ探すのも時間
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原議員  
 
 
 
議会総務課長  
 
 
 
 
 
原議員  
 
安井議員  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
 
 
議会総務課課

長補佐  
 
 
 
 
 
 
 
 

かかると思いますし、宿泊するところとか、そういうのにも

時間がかかりますので、通常８月くらいから計画を始めてい

ます。  
 

日帰りだと年内とかと決めて、日帰りなら宿泊を伴わずに

１市だけで視察ということでしたら年内でも間に合うよう

な感じでしょうか。  
 
いつも１２月定例会で提言のほうを行っているんですけ

れど、それをされるかどうかによっても視察のタイミングと

いうのが決まってきますので、１２月定例会で提言されると

いうことでしたら、それをまとめる時間も必要になりますの

で、１０月くらいに視察をしていただいてという。  
 

９月議会のときに決めても間に合うという感じですかね。 
 

今いつまでにやったらいいかということよりも、視察に行

くのであれば、先ほど川柳議員が言われたように、これとこ

れとこれをちゃんとチェックして、ちゃんとしてあればＯＫ

ですよというような形のものをこの羽島市議会で決めてお

けば、クリアできた状態でいいですよというような感じ、そ

うすると、どこへ行かれても、羽島市はちゃんとこういった

ことをやって安全に行かせていただきますということも言

えるんじゃないかなというふうに思うんですけれども、いつ

までに出すっていうよりもと思います。  
 

日にちも決めておかないと、相手もあることですし、委員

長さんの方から各委員にメールとか何かでこういうふうで

行いますが、行き先はどこか希望があるかとか聞いて、なる

べく早めに、９月議会が始まるまでに一応こういうふうにと

言って決めたらなんとかなりますか。  
 

例年、行政視察は１２月定例会の末に毎回３つの常任委員

会に関しては提言をしていただいていると、執行部に対し

て、ということがありまして逆算しますと、１０月頃に視察

を行って、そこからまた逆算をしますと９月に派遣承認をと

るというところで、もう一つ逆算をして８月、９月あたりで

どこへどういう視察をするかということをおおむね絞って

いただいているというところで、既に６月ごろから、いろい

ろお考えいただいていたかというふうに記憶をしています。

ただ、こういうご時世ということと、予算編成のスケジュー

ルの関係で提言をすることが必ずしも厳しいとか、先ほどの
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南谷佳寛議長  
 
 
議会総務課課

長補佐  
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
川柳議員  
 
 
 
 
南谷佳寛議長  

発言中にもありました委員会として勉強するというところ

で言えば、提言しないというところだと定例会にかぶらない

ところ、１０、１１、年が明けてから、１、２、相手先の事

情はちょっと別で加味するとして、通常、定例会のない時期

というところでお考えいただくことも可能ではないかとい

うふうに考えていますが、いずれにしても、受け入れ側に早

めにお知らせしないといけないというところと、行程を組む

ということで言えば、先ほどの話、1 カ月あるいは 2 カ月と

いうスパンで検討を、逆に言えばこれから始めるのであれば

２カ月程度先に実施するというところの中で、定例会の時期

は、こちらも行けないので、そこを外したところでというこ

とをまずお考えいただくことになるのかと思っております。 
 

今提言って言われたけど、提言は１２月議会じゃないとま

ずい、３月議会でやるとまずいものですか。  
 
提言ということになると、来年度の予算ということにな

る、その次年度、すぐの次年度というと、１２月が多分ギリ

ギリだと思います。次の次に向けてのということでお考えい

ただくか、提言するというのが、確か申し合わせか先例で続

けている話になりますので、事情的に困難だとかということ

であれば、あえて提言ではない方向で行うということも個別

には検討できるかと思います。  
 

やはり提言をするなら、１０月、１１月の早いうち、早い

時期でギリギリということ、そういうことになりますと、や

はり 8 月末から 9 月の頭、議会が始まったらすぐに行き先と

かを決めたいので、各委員長さん大変だと思いますが、皆さ

んにメールなり何なりで聞いていただいて、早めにこういう

とこへ行きたいというふうに決めていただきたいと思いま

す。そして、先ほど言われたように、セルフチェックを行っ

て、感染防止対策をきちっとして、行政視察を行うというこ

とで決定したいと思います。それでよろしいですか。  
 

（異議なし）  
 
参考に調べてみたんですが、抗原検査キットで５００円か

ら１５００円ぐらい、ＰＣＲ検査で３０００円ぐらい、そう

いうキットが市販されているということで、身近なものだと

いうふうに思慮しました。  
 

ということですので、セルフチェックはやっぱりやってい
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議会事務局長  
 
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
 
 
 
南谷佳寛議長  
 
 
 
南谷佳寛議長  
 

きたいと思います。  
 

研修へ行く方はそれでいいんですか、今度受け入れる方も

同じ条件を付すのかどうかというところで、これでその都度

決めるということで、羽島市議会としても今度受け入れると

きになったときに、その都度判断するということになるんで

すが、今のお話ですと、セルフチェックをしていただいた上

で来ていただくというのを条件にするということでよろし

いでしょうか。  
 
それでいいですか。  
 

（異議なし）  
 
受け入れの方もセルフチェックをきっちりしてもらって

きておりいただくということで、向こうから依頼があったら

そのようにお伝え願います。  
その他、質問やご意見はございませんか。  
 

（特になし）  
 
事務局何かありますか。  
 

（特になし）  
 
ないようですこれにて散会いたします。ありがとうござい

ました。  
 

【閉会=午後１時５８分】 

 


